

INFO TOKSPO n° 23 du 10 Novembre 2016

Jullay ! Jullay !
Bonjour à tous,

Nous sommes rentrés d'Inde il y a maintenant plus de un mois, et je vous envoie enfin ce compte rendu de l'état de nos projets ! Désolé pour ce délai, mais le « redémarrage » a été plus difficile cette année après deux mois et demi passés dans l'Himalaya...

1 – Séjours été 2016.

Cet été, plusieurs séjours se sont déroulés au village :

- En juillet et août : Philippe Lacroix et Gérard Mûre sont restés près de un mois et demi au village afin de diriger les travaux de reconstruction d'une partie de l'internat Tokspo (voir plus bas). Un immense merci à tous les deux ! Ils ont fait un travail formidable dans des conditions difficiles ! Pour nous autres Occidentaux, l'alimentation ou l'hygiène que nos amis Zanskarpas connaissent au quotidien, posent à terme des problèmes certains. Le fait de fournir un travail physique conséquent sur une période aussi longue et dans ce contexte est vraiment remarquable. Merci et bravo !
- En juillet et août, deux équipes de Compagnons (Scouts de France de 18 à 20 ans) ont également séjourné à Ichar. En juillet, il s'agissait de 7 jeunes filles de Meylan. Elles ont activement participé au chantier de l'internat et ont animé l'école gouvernementale et l'hostel (cours, jeux, animations sportives,...). En août, une équipe de Lyon (deux filles et un garçon) a passé près de trois semaines à Ichar, intervenant également à l'école et à l'internat.
- Pendant les deux mois d'été plusieurs groupes de trekkeurs comprenant des membres de l'association sont passés à Ichar et y sont restés quelques jours, participant ponctuellement au chantier : un groupe d'élèves et d'enseignants du lycée St-Michel d'Annecy, Anne Rouy et un de ses amis, deux groupes de Savoyards et Hauts-Savoyards de la région de Faverges. A chaque fois l'accueil que nos amis de Ichar nous ont réservé a été une reconnaissance des efforts que nous faisons de notre côté pour leur apporter de quoi réaliser leurs projets. L'organisation d'un « cultural show » le soir, après une dure journée de travail aux champs, leur demande à chaque fois une grande énergie, même s'ils le font toujours avec entrain !
- Enfin, en septembre, nous sommes retournés avec Katrina passer cinq jours à Ichar. Nous avons pu en particulier faire le bilan de nos actions communes avec les membres du bureau de l'association Tokspo-Ichar.

2 – Reconstruction du bâtiment Tokspo.

Suite aux intempéries de l'an dernier, je vous avais expliqué dans le précédent « Info Tokspo » que nos amis Icharpas avaient été obligés d'abattre une partie de l'hostel (internat) afin de sécuriser le site. L'automne dernier, après quelques travaux de consolidation effectués sur les conseils d'Amandine Lepers (jeune architecte française qui intervient beaucoup au Zanskar), les membres de

Tokspo-Ichar avaient reconstruit un mur fermant la galerie vitrée qui avait pu être préservée. Ceci a permis d'organiser correctement les « tuitions » de l'hiver dernier en accueillant comme à l'accoutumée environ 80 enfants en janvier et février pour ces cours de rattrapage.

Mais il fallait songer à reconstruire le reste du bâtiment, comprenant trois chambres (petits dortoirs) au rez-de-chaussée et deux pièces (dont une grande salle réfectoire-salle d'étude) à l'étage. Nos amis Zanskaras nous ont demandé s'il nous était possible de leur apporter une aide technique. Ils sont conscients que leurs méthodes traditionnelles de construction ne sont plus vraiment adaptées aux nouvelles conditions climatiques que connaît la région depuis quelques années du fait du dérèglement général du climat (neige tardive, pluies fréquentes,...).

C'est à cette époque (fin 2015) que Gérard et Philippe nous ont proposé de partir sur place pendant l'été 2016, afin de mener ce chantier !

Vous trouverez en annexe un compte rendu détaillé, rédigé par Philippe, qui explique bien les difficultés de différentes natures qu'ils ont eu à surmonter pour mener à bien cette tâche.

Vous trouverez également sur notre site web (<http://www.tokspo.org/realisation-2016.html>) ou sur la page Facebook de Tokspo différentes photos qui illustrent bien tout le travail qu'ils ont réalisé à Ichar !!

Le rez-de-chaussée est aujourd'hui terminé et les « tuitions » de cet hiver devraient se dérouler dans d'excellentes conditions.

L'étage devrait être édifié l'an prochain, en tirant profit de l'expérience acquise cette année.

Encore une fois, bravo et merci à Gérard et Philippe !!

3 – Executive Committee de Tokspo-Ichar.

Comme il est d'usage au Zanskar dans tous les domaines (fonctions électives politiques, postes de fonctionnaires,...) le bureau de Tokspo-Ichar doit être renouvelé tous les trois ans. Des « élections » ont donc eu lieu le 25 Octobre dernier. Voici la composition du nouveau comité:

1. Mr Tsering Angdus, president
2. Mr Stanzin Jamphel Ichar, vice president
3. Mr Jikmat Dorjay, Gen Secretary.
4. Mr Stanzin Sonam, joint secretary
5. Mr Stanzin Gayzang, advisor
6. Mr Dhun Tashi Ichar, Head cashier
7. Mr Tenzin Jinba (A), joint cashier
8. Mr Stanzin Motup, storekeeper
9. Mr Tsering Tundup, storekeeper
10. Mr Stanzin Lotus, library incharge
11. Mr Stanzin Rabyang, convenor.
12. Mr Tashi Tsering culture Secretary of boys
13. Miss Kunzang, Norzom, Padma lhamo, Padma Kemche, Donsal, Lobzang, Namgyal Angmo as women wing.

Nos amis Zanskaras peuvent être assurés que nous continuerons, à leurs côtés, à œuvrer pour améliorer les conditions de vie et de scolarisation des enfants de la vallée.

Je vous envoie, également en document annexe, la traduction d'une lettre rédigée en Septembre par le comité précédent et adressée aux adhérents de Tokspo-France.

4 – Situation dans la Lungnak et dans la région.

Depuis la destruction de tous les ponts et de certains tronçons de la piste en mai 2015, la situation reste compliquée dans la vallée.

Grâce aux efforts réalisés par Stanzin Sonam (jeune Icharpa « councillor » de la vallée) et par notre

ami Stanzin Lakpa (très actif auprès des autorités de Karghil et de Delhi), le pont de Ichar a été reconstruit l'automne dernier et la piste est de nouveau ouverte jusqu'à Anmo (en amont de Ichar, peu avant le village de Cha). Par contre, les autres ponts au-delà de Ichar (Tsetang, Cha ou Phuktal) sont encore « provisoires » et ne peuvent pas être franchis par les chevaux. Cela pose donc des problèmes pour l'approvisionnement des villages et la circulation des caravanes de trek. L'an prochain devrait voir les choses évoluer, d'autant plus que la piste venant de Darcha, au Sud, avance également (le Shingo La a été franchi) et un raccordement avec celle qui arrive de Padum ne semble plus aussi lointain...

A Padum, les relations entre les communautés bouddhiste et musulmane restent stables mais tendues, avec une volonté réciproque de s'éviter le plus possible... Le boycott des magasins musulmans par les bouddhistes (et inversement) est toujours d'actualité !

A Srinagar cet été, les heurts entre l'armée, la police et les « militants » (séparatistes musulmans) ont été particulièrement violents, avec des dizaines de morts et plusieurs attentats (en septembre une attaque contre une caserne a fait près de 15 victimes). La zone a été soumise au couvre feu et il était donc fortement déconseillé d'y passer...

5 – Activités de Tokspo-France.

Ces derniers mois, nous avons été présents sur de nombreux évènements. Merci à tous les bénévoles qui permettent par leur action de rendre possible tout cela :

- 3 Juillet : Trail de Faverges (merci à Claudine et Mireille).
- 18 Septembre : Trail d'Albertville (merci à Marie-Anne).
- 8 et 9 Octobre : Vide-grenier (merci à Claudine qui a organisé l'évènement pendant notre séjour au Zanskar et à tous les bénévoles présents pour la préparation, la mise en place et le rangement !).
- 13 – 14 – 15 et 16 Octobre : Grand Bivouac à Albertville où notre atelier mandala de sable a encore connu un franc succès (merci à toutes celles et tous ceux qui sont venus animer ce stand, quelques heures ou des journées complètes) !
- 4 au 9 Novembre : exposition de photos de son expédition au Népal, par Emmanuel Matergia, à Pétange au Luxembourg (merci à Manu qui continue à nous apporter son aide au financement des projets de Tokspo-Ichar).

Dans les prochaines semaines :

- 26 et 27 Novembre : stand au Marché de Noël de Faverges.

Par ailleurs, nous vous rappelons que nous avons fait faire, comme chaque année, des calendriers Tokspo avec, cette fois-ci, des portraits d'enfants du Zanskar. N'hésitez pas à en réserver, ils sont toujours vendus au prix de 10 €.

N'hésitez pas non plus à nous contacter si vous voulez des précisions sur certains des points que j'ai évoqués. Je vous renverrai des informations en début d'année prochaine avec l'invitation à notre Assemblée Générale au cours de laquelle nous aurons l'occasion de fêter les 10 ans de notre association !

En vous remerciant tous pour votre soutien, je vous transmets les amitiés et la gratitude de nos amis Zanskarpas !!

Amitiés à tous !!

Katrina et Yves-Marie